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Más largo y empinado de lo
que se esperaba fue el camino
que la postulación presidencial
de Carolina Tohá (PPD) debió
recorrer dentro del Partido So-
cialista. Más allá de que la exmi-
nistra buscó el respaldo desde el
momento mismo en que aban-
donó el gabinete, el 4 de marzo
pasado, el apoyo del PS pareció
quedar en bandeja el lunes a me-
diodía, cuando la carta de esa co-
lectividad, Paulina Vodanovic,
retiró su postulación. Faltaba
mucho, sin embargo.

La misma tarde del lunes se
dio inicio al Comité Central del
PS para definir su nuevo apoyo,
pero tras cuatro horas de debate,
en que habló una treintena de los
110 dirigentes que integran el ór-
gano, se decidió seguir ayer.
Muchos de los intervinientes,
cuentan desde la colectividad,
pedían que Vodanovic reconsi-
derase su decisión y uno dijo que
no le aceptaba la renuncia. Pero
dentro del mismo partido tam-
bién hubo quienes impulsaban
la idea de que el PS apoyase a
otros candidatos del oficialismo.

“Rebeldía” en la tienda

Desde su retiro, Vodanovic
transmitió internamente que el
partido debía apoyar a Carolina
Tohá, argumentando que hay un
mandato del “Congreso ideoló-
gico Carlos Lorca” del 2023, que
señala que la colectividad debía
trabajar la unidad desde la DC al
PC, siendo el punto de partida
los partidos del Socialismo De-
mocrático. El mismo criterio
transmitió la noche del lunes y
ayer ante el Comité Central.

Sin embargo, no toda la mili-
tancia estaba por apoyar a Tohá,
como quedó de manifiesto pú-
blicamente.

Uno de ellos fue el histórico
diputado Sergio Aguiló —quien
había renunciado a la colectivi-
dad para formar la Izquierda
Ciudadana, pero se reintegró al
PS en 2023—. El exparlamenta-
rio publicó en redes sociales una
foto del abanderado del Frente
Amplio (FA), Gonzalo Winter,
con la siguiente leyenda: “Apo-
yemos a un líder de izquierda ín-
tegro, inteligente y capaz de unir
a Chile en un proyecto de pro-
greso, seguridad y justicia so-
cial”. 

Aguiló explicó a “El Mercurio”
que “estamos terminando una
vuelta histórica, donde los diri-
gentes de izquierda que fuimos
importantes y jugamos un rol en
la lucha contra la dictadura, y en

las primeras dos décadas de la
transición democrática, ya esta-
mos culminando nuestra etapa en
la vida política del país. Corres-
ponde que nosotros apoyemos
con mucha fuerza a una nueva ge-

neración, y creo que Gonzalo
Winter representa efectivamente
esa generación de la izquierda
chilena que va emergiendo”.

De otra parte, el diputado so-
cialista Marcos Ilabaca reiteró su
preferencia por la carta comu-
nista Jeannette Jara.

“Yo voy a apoyar a quien deci-
da el partido, pero si me pregun-
tan, yo considero que Jeannette
Jara es una candidata transver-
sal, dialogante, preparada, una
persona inteligente, que le ha
ganado a la vida, que no viene de
la élite. Claramente, es una mu-
jer de mucho esfuerzo, yo creo
que tiene todas las característi-
cas para llegar a ser una gran
presidenta”, aseguró.

Dentro de la colectividad

apuntan que muchos dirigentes
ven mayor proyección en la ge-
neración que apoya al Frente
Amplio o el PC, a diferencia de la
candidatura de Tohá que, afir-
man, representaría, a los ojos del
electorado más joven, a la vieja
guardia concertacionista.

Apoyo mayoritario

La reunión del Comité Central
se reanudó ayer a las 18:30 y ha-
bría de pasar otra decena de ora-

dores y más de dos horas de de-
bate para que, finalmente, y
atendiendo a la petición de la
presidenta del partido, la misma
Vodanovic, la colectividad se
decantase por respaldar a Caro-
lina Tohá.

Así, la abanderada del PPD
llegará a la papeleta de la prima-
ria oficialista —que se inscribirá
hoy ante el Servel— apoyada
por cuatro partidos: el PS, el
PPD, el Partido Radical y el Par-
tido Liberal.

Comité Central socialista dio anoche su respaldo a la abanderada del PPD:

PS se decanta por mayoritario apoyo a
Tohá tras extendido debate y pese a
resistencia de algunos militantes 

SOFÍA FARÍAS

Durante la jornada, en el socialismo se habló también de la opción de apoyar a Jeannette Jara (PC) o a
Gonzalo Winter (FA), pese a lo cual se impuso la propuesta de la presidenta Paulina Vodanovic.

‘‘Apoyemos a un
líder de izquierda
íntegro, inteligente y
capaz de unir a Chile en
un proyecto de progreso,
seguridad y justicia
social”. 
.................................................................

SERGIO AGUILÓ
EXDIPUTADO QUE RESPALDA A WINTER

‘‘Jeannette Jara es
una candidata
transversal, dialogante,
preparada, una persona
inteligente, que le ha
ganado a la vida, que no
viene de la élite”.
................................................................

MARCOS ILABACA
DIPUTADO PS

Carolina Tohá, abanderada PPD-PS-PR-PL.
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Paulina Vodanovic, presidenta del PS.
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Continúa la polémica en torno al
test de drogas al que el Presidente
Gabriel Boric junto a todo su gabi-
nete se deben someter de acuerdo
con la indicación aprobada en la
Ley de Presupuestos de este año. 

Y es que desde la bancada de
diputados de la UDI acusan al Ejecuti-
vo de “un verdadero engaño” respecto
a cómo cumplirán esa obligación, dado
que en la licitación publicada por el
Servicio Nacional para la Prevención y
Rehabilitación del Consumo de Drogas
y Alcohol (Senda) se señala que los
resultados serán confidenciales y no
públicos, lo que acusan que atenta
contra la transparencia.

Ya desde hace algunos meses
que los congresistas han presionado

a La Moneda para que se sometan
a la prueba y habían denunciado
que no se les había entregado
información al respecto, pese a que
la habían solicitado. 

Sin embargo, ayer el Ministerio
del Interior anunció de un convenio
con el Senda. De esa forma se abrió
una licitación que será adjudicada a
un laboratorio para que realice las
pruebas.

No obstante, tras revisar las bases,
la UDI acusó que se podría estar
atentando contra el objetivo de la
norma. Argumentan, por un lado, que
los resultados serán confidenciales y,
además, lamentan que se haga un
examen de orina y no uno de pelo,
con lo que se mostrarían solo resulta-
dos del uso de esas sustancias hasta
tres días antes y no hasta un año.

“Es una vergüenza lo que está
haciendo el Gobierno con el test de
drogas. No solo porque los resultados

son secretos, sino que aún peor: es un
test de orina que se avisa con antici-
pación. Esto es una burla y exigimos
modificar la licitación”, asevera el
secretario general del partido, el
diputado Juan Antonio Coloma.

Agrega que, de lo contrario,
presentarán el próximo lunes en la
Cámara una reforma que haga
obligatorio el test de pelo que sea
público “e incluso que quien salga
positivo no pueda seguir siendo
ministro ni subsecretario”. 

“Aquí se pretende avisar a las
autoridades con antelación y ocultar
sus resultados, lo que es literalmente
una cachetada de payaso y una burla”,
añaden en un comunicado firmado por
él y el diputado Cristhian Moreira.

EN LA BANCADA HAN PRESIONADO PARA QUE EL PRESIDENTE SE SOMETA A LA PRUEBA:

Oposición acusa al Gobierno de “un verdadero 
engaño” por test de drogas a autoridades

La bancada de diputados de la
UDI impulsará una reforma si no se
cambia la licitación.

JO
N

A
T

H
A

N
 M

A
N

C
IL

LA

Una nueva controversia se
abrió en el oficialismo luego que
el ministro de Vivienda, Carlos
Montes (PS), dijera que la aban-
derada presidencial del PPD,
Carolina Tohá, “sería una gran
presidenta para Chile”. Así lo
hizo en la presentación del
Catastro Nacional de Campa-
mentos 2024-2025. “La quiero
mucho a la Carola, la quiero
mucho”, agregó Montes, pese a
que el Presidente Gabriel Boric
ha pedido prescindencia a sus
ministros. Más tarde, el Ministe-
rio de Vivienda sostuvo que no
hubo preferencia presidencial,

sino solo una “muestra de afecto
personal”.

Las declaraciones del minis-
tro encontraron réplica en el
diputado frenteamplista Diego
Ibáñez, quien comentó que,
“con todo el respeto y el cariño
que merece el ministro Montes,
creo que el país no está hoy
para guiños presidenciales
desde los ministerios”.

Agregó el parlamentario, en
relación con la reconstrucción en
Valparaíso, que “le pediría al
ministro Montes, con mucho
respeto, más reconstrucción y
menos campañas”.

CONTROVERSIA EN EL OFICIALISMO:

Ibáñez (FA) pide a ministro
Montes “más reconstrucción
y menos campañas”

Luego de una semana de
marcha blanca, y a 18 años de
que ese tipo de transporte
público dejara de funcionar
en la zona, ayer comenzó a
operar oficialmente el nuevo
tren Puerto Montt-Llanqui-
hue, que busca atender a 308
mil vecinos de tres comunas
de la Región de Los Lagos
dándoles la posibilidad de
trasladarse 24 kilómetros en
37 minutos.

Inaugurado ayer por el
Presidente Gabriel Boric, el
servicio funciona de lunes a
viernes, desde las 6:50 hasta
las 21:00 horas, con estacio-
nes intermedias en Alerce y
Puerto Varas. Solo el viaje
entre La Paloma (Puerto
Montt) y Puerto Varas dura
27 minutos. 

El tren de la Empresa de
los Ferrocarriles del Estado
(EFE) dará una alternativa a
los viajeros que hasta ahora

tenían como opción princi-
pal la Ruta 5 Sur, que sin em-
bargo enfrenta frecuentes
atochamientos.

El Presidente Boric desta-
có el impacto que este servi-
cio tendrá en la región y re-
cordó que fue un compromi-

so de su Cuenta Pública de
2023. “Estamos recuperan-
do algo que nos da mucho
orgullo, mostrar los benefi-
cios para la calidad de vida
en la zona. Potencia econó-
micamente a todos los pobla-
dos que circundan el lago

Llanquihue”, planteó.
EFE informó que el inicio

de las operaciones, que origi-
nalmente estaba planificado
para diciembre, requirió de
un recambio progresivo de
durmientes; de limpieza y
retiro de vegetación que se
asentó en la faja de la vía; del
mejoramiento de cruces y de
su señalización; de la habili-
tación de la estación Llanqui-
hue y de la construcción de
una parada con andén en
Alerce. 

A lo anterior se sumó un
cambio de trazado de unos
100 metros para un proyecto
que demandó una inversión
de $8 mil millones. 

Integración tarifaria

En tanto, el ministro de
Transportes, Juan Carlos
Muñoz, destacó el sistema de
pago disponible para los
usuarios, sobre todo por la
integración tarifaria y la co-

nexión con buses de acerca-
miento. 

“Es más que un pago entre
dos modos dis t intos de
transporte. Permite enten-
der el sistema de transporte
público como un todo, como
un sistema de engranajes
donde cada pieza opera en
función de un gran objetivo:
conectar a las personas”, ex-
plicó.

El presidente de EFE, Eric
Martin, resaltó que “estamos
muy contentos y orgullosos
de concretar el proyecto de
trenes 30/30, que rehabilitó
el tren en la Región de Los
Lagos, posibil itando un
transporte rápido, cómodo,
seguro e integrado”. 

La habilitación del servi-
cio incluyó, en paralelo, la
activación de campañas so-
bre educación y seguridad
vial en zonas como Llanqui-
hue y Puerto Varas, además
de viajes de prueba entre am-
bas comunas. EFE también
informó que esto último se-
guirá desarrollándose para
socializar el regreso de ese
medio de transporte.

Fue inaugurado por el Presidente Gabriel Boric:

Nuevo tren conecta Puerto Montt 
y Puerto Varas en 27 minutos

EQUIPO CIUDAD 

El estreno del servicio estaba previsto para diciembre, pero se retrasó por
diversas obras complementarias. Abre opción a la congestionada Ruta 5. 

SE UNEN A LA RED.— Dos vagones ferroviarios fueron restaurados
en instalaciones de Asmar, en Talcahuano. 
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La Embajada de China en Chile demandó
una “compensación” y un “entorno seguro”
para las empresas de su país, luego de que el
mayor atentado incendiario contra vehículos
en la macrozona sur destruyera medio centenar
de camiones en las obras de la central hidroeléc-
trica Rucalhue, en el Alto Biobío, el 20 de abril.

“La embajada condena enérgicamente este
acto de violencia, exige el castigo severo a los
responsables, la garantía efectiva de la seguri-

dad del personal y los proyectos
chinos, la compensación por las
pérdidas de la empresa y la pro-
visión de un entorno seguro y fa-
vorable para las empresas chi-

nas”, advirtió el embajador
Niu Qingbao. Rucalhue es
un proyecto de US$ 350
millones que pertenece al
grupo China International
Water & Electric Corp.

En tanto, el Ministerio
de Seguridad de Chile pre-
sentó una querella por Ley
Antiterrorista contra quie-

nes resulten responsables. 

Atentado en Alto Biobío:

China exige
“compensación”
por ataque a central

Embajador pidió un castigo
“severo” para los responsables.

Niu Qingbao dijo que Chile
reforzará la seguridad en la faena.H
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n El antofagastino que “no le
aceptó la renuncia” a Vodanovic
En medio del debate durante la noche del lunes, y cuando varios

miembros del Comité Central del PS le pedían a Paulina Vodanovic que
reconsiderara su retiro de la carrera presidencial, Ismael Valdés,
representante de Antofa-
gasta, dijo que no le acep-
taba la renuncia.

“Yo le pedí directamente
a ella que no le aceptába-
mos la renuncia, en mi
intervención yo le dije que
no se la aceptaba y que
debería seguir como can-
didata”, comenta el diri-
gente nortino.

¿Por qué se demoró
tanto aquella reunión?
Valdés asegura que porque
“hablamos al menos trein-
ta”, y agrega que el secre-
tario general, Camilo
Escalona, era “partidario
de que el PS tenga su
candidatura socialista y
fue desde un principio, él es el gran artífice de esta campaña y sostiene
a la compañera, porque representa un liderazgo fuerte dentro de las
bases socialistas”.

Ismael Valdés junto a Paulina Vodanovic.
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